

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 22 DE ABRIL DE 1921

NÚM. 470

Un cura incorporado al Unionismo

Tegucigalpa, 19.—A La Prensa En la noche del sábado anterior, un número considerable de unionistas se reunió en casa del doctor don Manuel G. Zúñiga, siendo la nota más simpática, la incorporación del Presbítero don Basilio Gómez, a las filas del unionismo.—El Cronista.

Sport en Puntarenas

El Match de Foot-Ball que jugaron los Clubs «Mora y Cañas» y «Juventud Puntarenense» en aquel puerto, durante los días de Fiestas, resultó muy interesante.

Resultaron victoriosos los rojos que pertenecen al «Mora y Cañas». Hicieron un goal contra nada, llevándose por consiguiente, los \$ 100 que la comisión dió como premio.

Terminado el juego se sirvió un exquisito té bajo una fresca enramada. Hicieron los honores del servicio, algunas de las más bellas damas de la sociedad porteña.

Más de 2,000 litros botados

Está visto que los lecheros hacen de las suyas con el líquido perlático. No observan la higiene que es debida; la leche la revuelven con agua, y sin embargo el precio es muy alto.

Prueba de todo esto es el hecho de que en el mes pasado se ordenó botar, por las autoridades respectivas, cerca de dos mil litros de leche.

Si el servicio de vigilancia y examen de leches fuera más riguroso, bien se podrán regar las calles con ese líquido. Así como lo oyen.

El sport en los pueblos

PALMARES.—Se jugó una partida por los Teams «Atenas» y «Palmares». Estuvo reñida, habiendo quedado empatado el juego.

El Match fué dedicado al Jefe Político, don Leopoldo Rodríguez. Terminado, los jugadores fueron obsequiados con refrescos.

SAN JOAQUIN.—El domingo se verificó un Match de Foot-Ball. Tomaron parte Alajuelenses y Sanjoaquinenses.

El juego quedó empatado. El Match fué dedicado a las bellas señoritas de la localidad.

BARBA.—También en este pueblo se jugó una partida el mismo domingo.

Allí midieron sus fuerzas los Sanrafaelenses y los barbeños. Casualidad: también quedó empatado este Match.

Gratificación

Se dará el que presente en esta redacción un medallón de oro con un brillante y con la inscripción siguiente: «Mario Trejos 30 de Marzo» que fué perdido en la mañana del último domingo en el trayecto del Teatro América a la Imprenta Nacional.

NOTICIAS MUNDIALES

Venezelos rumbo a Grecia

PARIS.—Salió de París inopinadamente, para la Rívera, el ex-Premier de Grecia, Eleuterio Venezelos.

Se rumora que seguirá enseguida viaje a su patria con objeto de impedir reine la anarquía, si se da el anunciado golpe contra el Rey Constantino, derrotado en la campaña del Asia Menor.

No quieren que estén juntos hembras y varones

MADRID.—Las damas católicas se oponen al acuerdo de la Escuela Normal sobre unir en las aulas a los varones y las hembras. Dice así una protesta:—“Habida cuenta de las lamentaciones de los países extranjeros contra el sistema de educar en comunidad a ambos sexos y los perjuicios que esa reforma entraña, que hemos hecho toda clase de esfuerzos para evitar que el acuerdo adoptado por el profesorado de la Normal prevalezca en España. Pues hasta el presente hemos logrado conservar en nuestras damas jóvenes la modestia y la honestidad, merced al sistema de educación e instrucción que mantenemos”.

Wood recomienda tropas expedicionarias

SAN FRANCISCO, CALIFORNIA. Antes de partir para Manila, el general Wood, fué obsequiado aquí con un banquete.

Recomendó que se aceptara inmigración asimilable.

Y agregó: “En el Este tenemos una clase de población que será difícil asimilar”.

Hablando de preparativos militares, el general Wood recomendó el mantenimiento de grandes guarniciones en las Filipinas y Hawai y dijo que las fuerzas móviles americanas debían ser tales que pudieran trasladarse a México o Cuba.

No se muda la Liga de Naciones

PARIS.—El Doctor Da Cunha, presidente del Consejo de la Liga aquí reunido accidentalmente, ha desmentido la versión de que el asiento de la Liga ha de ser trasladado desde Ginebra a la ciudad gala de Lyon, donde se han hecho ofertas halagadoras.

Muere Odriozola

LIMA, PERÚ.—Ha fallecido el profesor Ernesto Odriozola, uno de los hombres de ciencia más respetados en el mundo hispano-americano.

El doctor Odriozola era decano de la Facultad de Medicina de la Universidad peruana.

Erupción italiana

ROMA.—El volcán Stromboli ha comenzado a lazar grandes cantidades de lava nuevamente.

Mendoza dice que el azúcar debe valer seis centavos los menos

NEW YORK.—El señor R. G. de Mendoza, vicepresidente del Banco Nacional de Cuba y miembro prominente del Club Rotario de la Habana, ha hablado en la reunión del Club Rotario de esta en defensa de Cuba y sus productos.

Dijo el señor Mendoza en cálido «speech» que los industriales de ese país no podrán producir azúcar a un precio inferior al de seis centavos libra este año, y declaró que los cubanos no deben ser acusados como culpables del alto precio alcanzado por el azúcar ni atacados por defender sus intereses vitales. El señor Mendoza hizo ver que también que los productores de azúcar de este país participan en las cuestiones del azúcar, agregando que los productores cubanos necesitan colocar su artículo a un precio de razonable ganancia para poder responder a los extraordinarios gastos que experimentan por el alza de todos los materiales y la mano de obra. En especial, dijo, los productores de maquinaria, etc., han cobrado y cobran precios de guerra por su efecto.

El Gral. Gómez no quiso hablar a los reporteros americanos

WASHINGTON.—Al abandonar la Casa Blanca fué abordado el General Gómez por los reporteros de la prensa, pero se mantuvo hermético en cuanto a la conferencia con el Presidente Harding. El candidato cubano fué amable con los periodistas pero no les dijo una palabra sobre el resultado y los términos de la entrevista.

Aquí se dice que él le pidió al Presidente Harding que se haga una investigación completa en Cuba, donde ha habido grandes fraudes electorales, y que esa investigación sea hecha por otra persona distinta al Gral. Growder.

Impuesto de reparaciones

LONDRES.—Ha sido aprobado el proyecto de ley sobre reparaciones. En este proyecto se impone una leva del cincuenta por ciento sobre los artículos alemanes, pero semejante impuesto no comenzará a regir hasta el día 31 de este mes.

Se van de la zona

BERLIN.—Dicen de Dusseldorf que que muchos hombres de negocios están trasladando sus oficinas a otras ciudades del interior de Alemania, y algunos de ellos están efectuando el traslado de todas sus fábricas. Muchas personas acomodadas se trasladan al interior.

Los negocios, en Dusseldorf, están paralizados casi completamente, y los restaurantes vacíos; pero los soldados franceses y sus familiares comienzan a mudar las tiendas.

Otro despacho declara que la invasión ha sido extendida desde Duisburg a estaciones situadas a lo largo del ferrocarril que una a Duisburg con Essen. La estación central de Weßau, que es la mayor del distrito de Ruhr, y la estación de Mulheim, están custodiadas por tropas francesas. En Dusseldorf reina tranquilidad.

Las clases militares en Francia

PARIS.—La comisión militar de la Cámara ha aprobado el plan de llamar a 18 meses de servicio a la clase de 1922; y siguientes. Se pide además al gobierno que haga saber, después de la incorporación de la clase de 1925 si cree posible fijar para la de 1926, etc., un período menor de 18 meses.

Peligra otra vez el rey de Grecia

PARIS.—Se dice que el rey Constantino va a ser arrojado del trono en breve por una revolución del pueblo helenco, cansado de ese hombre funesto.

El motivo principal de esta amenaza de rebelión está en que el monarca ha sufrido una derrota ignominiosa a manos de los turcos de Mustafá en la zona

de Eskicher, teniendo las tropas helenas que huir a refugiarse en el campo atrincherado de Esmirna.

El monarca germanófilo fué a ocupar el trono de Grecia hace meses, por efecto de unas elecciones generales en que sus amigos combatían a Venezelos por las campañas del Asia Menor.

El rey cambió de pronto los planes pacíficos de su partido y lanzó las tropas contra los turcos ambicionando llegar a Angora y acabar con el gobierno nacionalista de Mustafá Kemal. El resultado de la campaña se ve fatal para Grecia, y levanta contra el rey las iras del pueblo.

Los rumores de levantamiento general en Grecia han llegado insistentes a esta capital, y han hecho que el ex-Premier Venezelos crea indispensable acudir de nuevo a la lucha política en su patria.

Aquí se supo que el estadista heleno partió de pronto hacia el sur de Francia.

Carlos tiene amigos

VIENA.—Dicen de «Steinmanger»: “El ex-monarca Carlos de Austria se ha ido, siendo muy lamentada su ausencia,

Todavía el ex-Emperador tiene aquí leales servidores que han visto tristemente su forzosa marcha a su deportación. Algunos de ellos han derramado lágrimas al verle partir en el automóvil. No pocos le dieron vivas entusiastas.

No todavía repuesto de su indisposición Carlos de Hapsburgo resolvió tomar el tren de regreso a Suiza, y así lo ha hecho vistiendo sencillo uniforme, acompañándolo el general Lehar, que ha dimitido su cargo de comandante de las tropas húngaras del Oeste. Otros oficiales que han reiterado su juramento de fidelidad al ex-Emperador van con él, separándose del ejército de Hungría”.

La policía contra el alcohol

NEW YORK.—Toda la policía de ésta, se dedicará a la persecución de los bebedores y comerciantes en licores, por virtud del decreto firmado por el Gobernador Miller. El Alcalde Hylan, dictó una orden dirigida al Comisionado de Policía Enright, recomendándole la aplicación de la ley y el Comisionado dió instrucciones a la fuerza.

El Comisionado Enright dijo que la ley sería aplicada al pie de la letra, por lo menos hasta que los tribunales decidieran acerca de sus disposiciones.

Varias Notas

A los altos casa que ocupa el Registro Militar fueron trasladadas las oficinas del Juzgado 2.º del Crimen.

—Un colega de la mañana anuncia la reaparición de La Linterna, semanario humorístico.

Que sea bienvenido el colega.

• A consecuencia de una caída sufrió facturas en la pierna derecha el menor Rigoberto Vargas, quien fué conducido al hospital.

El muchacho se encontraba en el tejado de su casa con otro compañero. De allí cayó al patio, siendo auxiliado por sus padres.

Corpus Cristi en Atenas

Hay gran entusiasmo por la celebración del Corpus Cristi, para lo cual se están contruyendo artísticos altares, que fueron encomendados a don Rafoel Lepiz.

Las personas que han contribuido para ello son las siguientes: don Ismael Campos, don Juan R. Vargas y don Juan Soto. Cada cual ha dado la suma de \$ 110.00, para atender los gastos que demande la construcción de dichos altares.

Envíos de nuestros Lectores

Ecos de un Baile

En la casa de la señorita Elisa Grapados se efectuó el martes pasado un lucido baile, en el que reinó la mayor cordialidad.

Entre las concurrentes anotamos las señoritas Luz y Herminia Portilla, Pina y Lila Fernández, Zoraida y Luz Méndez, Italina Carvajal, Luz Roldán, Emelina Mora, Clemencia Cordero, Arabela Salazar, Rosalía Corrales y muchas otras más que sentimos no recordar. El baile se terminó después de las 24 horas, quedando todos los concurrentes muy gratamente impresionados.

Un Concurrente.

En Honor a la Legación de Guatemala

El próximo domingo, a la 9.ª hora, se jugará en la Sabana un match de foot ball, y a las 14 uno de basket-ball, en el Beti Jai, bailándose a continuación.

Para ambos actos, que son en honor de la Legación de Guatemala, tenemos el placer de invitar por este medio al Cuerpo Diplomático y Consular y a la sociedad en general.

Los Deportistas

Habrà que conminarlos

Se nos informa que el señor Gobernador de la Provincia convocará nuevamente a los Municipales, para que se reúnan en sesión extraordinaria.

Pero quien sabe si esos señores acatarán la orden de la primera autoridad local.

Caso que esto suceda, como es lo más probable, el señor Gobernador los conminará categóricamente.

Hasta ese extremo tendrán que llegar las cosas.

Denuncias de Minas de Oro

El señor Lisímaco Ledesma Vi llegas y varios compañeros han denunciado una mina de oro, plata y cobre en el sitio llamado El Higuierón, perteneciente al cantón de San Ramón, en terrenos pertenecientes de los señores Mercedes Cambroner y Ramón Jiménez.

Conjuntamente han denunciado las aguas, leñas y demás elementos indispensables para el laboreo de la mina.

Igual cosa ha hecho la señora Sivina Segura Chaves, por sí y en representación de varios hijos suyos, con respecto a unas vetas de oro y plata conocidas con los nombres de «El Padre», «El Angel» y «Tasso», situadas todas en La Trinidad, cantón de Montes de Oro. En estas vetas tienen derechos los señores Albertory Max Rudín, por denuncia que sobre parte de ellas hicieron anteriormente.

Mordido por una cascabel

En Cañas Dulces de Guanacaste falleció el señor Timoteo Zúñiga a consecuencia de la mordedura de una serpiente de cascabel.

Persona que vino de ese lugar, nos refiere los hechos así:

Desde hace tiempo los vecinos de aquel lugar venían viendo una enorme cascabel, sin que pudieran haberla matado aunque muchas veces lo intentaran hacer.

El viernes pasado regresaba Zúñiga a su casa, y al pasar por un

«rastroy» se sintió mordido. A pesar de la gran inflamación que le causara la mordedura, la mató enseguida con su cuchillo.

Tuvo suficiente fuerza para llegar hasta su casa, donde sus familiares le auxiliaron, pero ya era tarde; media hora después falleció.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO Y BAZAR DE SAN JOSE»

Un grave peligro social

Hemos de ocuparnos en esta nota acerca de un mal social que cada día va tomando proporciones alarmantes y que constituye un peligro para las jovencitas que de los pueblos llegan en busca de trabajo a esta capital.

Nos referimos al caso siguiente: esas muchachas inocentes y sanas, en la mayor de las veces caen en poder de mujeres de mala vida, que las toman bajo su tutela para traficar luego con su honra.

Mujeres son esas que, sin escrupulo alguno y enlodadas hasta lo más hondo de su conciencia por la vida de depravación que han llevado, van guiando a sus pupilas, valiéndose de artimañas e in nobles alagos, al camino de la prostitución. Las regalan trajes, las inducen a la coquetería, a adoptar los cínicos gestos de la prostituta y poco a poco van inculcando en sus tiernos corazones el deseo por el amor carnal y por último la repugnante lasividad que hace inevitable la caída a mitad del arroyo.

Ese es tráfico de la carne que ejercen muchas mujeres, amparadas a su hipócrita vida que llevan.

También las mujerzuelas de pública subasta, toman esas muchachas como domésticas. Allí es el ejemplo de los escándalos, de las orgías, del vicio en general, lo que hace que en ellas se vaya operando un cambio. Acostumbradas a ello no tienen empacho en hacerlo también.

Y por ese lado la prostitución va aumentando de modo alarmante.

El peligro social se agranda, se propaga por todas partes, y sin embargo las autoridades de policía no emprenden una campaña para evitarlo, o al menos para impedir su propagación.

Esperamos que esa campaña se lleve a cabo por el bien social, por el bien de las jovencitas que la suerte arroja a esos lugares para manchar sus conciencias en el vicio de la prostitución.

Cigarrera encontrada

En esta Oficina se encuentra depositada una cigarrera de plata que se encontró un caballero. Se entregará a quien justifique ser su propietario y satisfaga el valor de este aviso.

Tópicos del día Campo Ajeno

Don Julio comparado con «Guzmán el Bueno»

El «Diario del Comercio» afirma, en su edición de hoy, que don Julio Acosta es hombre maoso y honrado como aquel famoso Guzmán el Bueno de que nos hablan las crónicas.

Efectivamente, don Julio es un dechado de bondad, y estamos con el colega en cuanto a que no se le deben hacer revoluciones.

Don José Santos Chocano y nuestro canciller.

Hace algunos días que se ha venido haciendo sorda campaña contra el poeta Chocano, en diferentes colegas de esta capital.

Es lamentable que esos periódicos no se concreten a hacer cargos, como debiera ser, sino que también usen armas de índole vedada, como el modo de andar, los defectos físicos, etc.

Por otra parte—y copste que no tenemos empeño en defender a nadie—hemos de parar mientes en los ejemplares que «habemos» en nuestra propia casa.

La poesía de Chocano dedicada a Estrada Cabrera, que reprodujo uno de los colegas empeñado en la campaña tiene—en nuestro humilde concepto—una gran semejanza, un parecido asombroso con el famoso «18 Brumario» que don Alejandro Alvarado, canciller a quien padecemos, creyó oportuno escribir en loa del intergérmino Tinoco.

Hay, empero, una gran diferencia: don Alejandrino *pecó*... por equivocación.

¡Pero, Dios Santo! ¡Qué hombre para cometer errores!

Ecos de las Fiestas de Limón

Pocos años como el presente han resultado las fiestas cívicas de Limón tan animadas y tranquilas, pues no se registró ninguna nota discordante.

Los matches de base ball y football resultaron muy lucidos. El primero era entre josefinos y limonenses, llevándose el triunfo los últimos.

El baile del Centro Internacional, como ya lo dijimos en una nota anterior, resultó un verdadero acontecimiento social. Las demás diversiones estuvieron muy animadas y concurridas.

El baile del Centro Internacional, como ya lo dijimos en una nota anterior, resultó un verdadero acontecimiento social. Las demás diversiones estuvieron muy animadas y concurridas.

El Asunto de la Segunda Enseñanza

El personal docente continúa moviéndose con actividad para llevar a cabo una campaña contra la supresión de la segunda enseñanza. Está dispuesto a que esa reforma económica no pase.

Ahora bien, según tenemos entendido, esa economía no será total es decir, que en vez de suprimir la segunda enseñanza, se suprimirán varias clases, y las tarifas de sueldos serán rebajadas.

Esos es, según se nos informa, lo que se piensa hacer.

La Recepción de hoy en Honor de la Legación Guatemalteca

A las 14 horas de hoy, tuvo verificativo en el Liceo de Costa Rica, la recepción ofrecida en honor a la Legación de nuestra hermana República de Guatemala.

La fiesta resultó muy brillante y significativa. La concurrencia fue numerosa y selecta.

Asistió la Legación, alumnas del Colegio de Señoritas y personas del Gobierno.

Las señoritas alumnas obsequiaron a la Legación un hermoso bouquet de flores.

Para terminar tan simpática fiesta hubo un baile, que fue amenizado por la orquesta del Liceo.

Una vez más se ha demostrado al Excmo. señor Beteta y sus dignos miembros de Legación, el cariño y simpatía que se les tiene en Costa Rica.

En la edición próxima daremos completos detalles de esta fiesta que, como lo decimos anteriormente, resultó muy brillante.

Se Alquila

(A 50 v. del Parque Central)

CASA con 17 Cuartos Grandes entre ellos 3 Salones espaciosos. Tiene servicio interior y buen patio propio para bodega.—Informará

Luis García

En la Oficina de Alfredo Esquivel & Hno.

Renunció la Administración

Nuestro estimado amigo don Enrique Capella renunció el cargo de Administrador del Hotel Washington.

El señor Capella venía desempeñando ese delicado puesto desde hacía algún tiempo a entera satisfacción de los propietarios, quienes pierden hoy día un elemento muy valioso para la buena marcha del hotel.

Salidas de Correos

El día 25 de los corrientes a las 8 horas se despachará correspondencia para las otras Repúblicas de la América Central por el vapor «Barima».

San José 21 de Abril de 1921.

ACEITE VERDE

Para Curar la Pícazon del Cuerpo

Pídanse en todas las Boticas

Carta Abierta

(Particular)

San José de Costa Rica, 20 de abril de 1921

Sr. don Julio Acosta, etc., etc., etc.

Pte.

Muy estimado señor y amigo:

Agradézcole la fina carta con que se ha servido darme cariñosa respuesta; y celebro estar completamente de acuerdo con Ud. respecto a la luz y la sombra de que parece amasado el espíritu humano, por lo que—v. g.—Verlaine mendicante y crapuloso valdrá siempre más que cualquiera de los Presidentes de Francia.

Pero mi agradecimiento, por manera especial, es porque en su afectuosa carta se hace notar la sinceridad con que se complace Ud. en llamarse, reiteradas veces, mi amigo, demostrándome, así, que está muy lejos de comulgar con el concepto ofensivo con que acaba de calificarme en público en empleado de Gobierno, en un periódico naturalmente adicto a éste.

Entre la ofensa gratuita de tal individuo y la reiterada amistad que un superior suyo—en todos los sentidos—me brinda no me es posible vacilar; y majadería de mi parte sería no darme en este caso, en lo que al concepto social se refiere, por plenamente desagradado y satisfecho.

Ya Ud. sabe—como lo supo don Francisco I. Madero, de quien varias veces hemos conversado—que, sin necesidad de que, entre nosotros, medien favores de ningún género, puede tenerme por su amigo afmo.

JOSÉ SANTOS CHOCANO

De «La Tribuna»

Salutación a Chocano

Ciudad, 22 de abril de 1921.

Señor don Rómulo Tovar

Pte.

Tú eres el Poeta y el Profeta de nuestro Continente.

Los que pudieran quejarse de tu vida, ignoran que tu historia no está en tus días fugaces, sino en la gloria permanente de tus cantos.

Las tragedias de tu vida, hermosas y audaces, nos hacen pensar en el sereno dolor del mármol griego. Tu alma harmónica y formidable padece embriagueces celestiales y está por encima de los pequeños tormentos de los hombres.

Tus palabras alumbran la conciencia de América desde las regiones de la Luz. Tú eres también digno de ser conducido a través de los altos dominios de la vida por una visión de amor y de pureza, puesto que tú eres un varón fuerte.

ROMULO TOVAR

JOSE SANTOS CHOCANO

Encuesta Cultural

«Por más que os empujéis, apenas llegaréis hasta la altura de mi desprecio».

Se ofrece la suma de diez dólares (\$ 10.00) a quien en el término de veinticuatro horas, haga saber al público el nombre del ilustre autor de esta gran frase histórica, citada por CHOCANO.

Un diario acaba de afirmar que es «famosísima frase del cultísimo y delicioso escritor guatemalteco Rafael Arévalo Martínez».....

22 de abril de 1921.

UN PEDAGOGO

NOTA:—La suma ofrecida queda depositada, durante las veinticuatro horas en la Dirección de LA PRENSA.

Se avisa al Público que desde mañana, sábado, quedarán abiertos los

ALMACENES DE DELCORE ARONNE Y Co.

Se fué Marcus Garvey

En la lancha panameña «Teni», que zarpó de Limón para Bocas del Toro, se fué Mr. Marcus Garvey.

En Limón fué muy festejado por la colonia de color. De toda la zona atlántica fueron a Limón comisiones a saludarlo. El motivo de la estada de ese gran político de color aún no ha podido ser definida.

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

El Comité Federal celebró Anoché su primera Sesión Pública

Ya celebró el Comité Federal su primera sesión pública.

Fue muy concurrida. Allí tuvimos ocasión de ver a personas estimables como doctores, diputados, intelectuales, obreros y autoridades de policía.

La sesión fue presidida por el vocal de turno Lic. don Alejandro Aguilar Machado, quien, una vez abierta la sesión, pronunció un brillante discurso que motivó un gran entusiasmo en el numeroso público. Sus frases fueron amenas y elocuentes, lo que le valió el ser interrumpido por el auditorio con motivo de las continuas manifestaciones de aplausos.

A continuación usó de la palabra el joven estudiante en derecho, don Francisco Ibarra. Habló hermosamente sobre el ideal unionista e hizo

referencia de la infortunada Nicaragua, declarando que el pueblo de aquel país es unionista.

Le siguió en la palabra el entusiasta Octavio Castro Saborío. Su voz vibró potente y su palabra resonaba llena de inspiración por el amor que en su pecho abriga por el noble ideal del unionismo. El público le aplaudió repetidas veces.

Por último, el señor Secretario del Comité don Jorge Cardona, demostró una vez más, con su palabra fácil y convincente, el provecho que nos trae si el gran ideal morazanico se llega a realizar. El joven Cardona es un unionista convencido y su lucha por esta gran causa ha superado a sus esfuerzos. Nosotros, créalo el amigo Cardona, le felicitamos muy sinceramente.

La sesión terminó en medio del mayor orden y entusiasmo.

No hay tal agresión a los Unionistas

Un colega de la mañana en una gacetilla informa que los estimables caballeros unionistas que se reunieron anoche en su local frente a «La Prensa», fueron agredidos con una lluvia de piedras. Esa noticia carece de bases, pues no ha habido tal agresión.

Esta mañana tuvimos el gusto de conversar con el culto caballero señor Solórzano, quien nos manifestó: «Yo no sabía que estaba herido, y que hubiera pasado tal cosa. Al contrario, la reunión de anoche estuvo muy animada y asistió gran número de profesionales, estudiantes, obreros y varios representantes de la prensa.»

Nosotros también estuvimos y

notamos el mayor orden y cultura ni una voz destemplada, ni una nota discordante; sí, mucha cultura y mucho entusiasmo.

Los costarricenses siempre han dado muestras de civismo. El colega que dió la noticia a que nos referimos ha sido sorprendido, lo cual lamentamos. En cambio consignó su enérgica protesta por el hecho, partiendo del punto errado que había consagrado. Valga lo uno por lo otro.

Con motivo de esa noticia, el Agente Principal de Policía, don Alberto Alfaro, se apersonó en el asunto y procedió a levantar la información, lo cual no se llevó a cabo por no ser cierto el informe.



AGUSTIN SEN

Eminente Primer Actor y Director de la Compañía Obregón Patou que hará su presentación al Público el domingo 24 de abril

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las veinte horas en el Parque Morazán.

- 1º. Cónclave, Marcha;—Losey.
- 2º. Mi Patria, Obertura;—Langleis.
- 3º. Gusanos de fuego, Idilio;—Lincke.
- 4º. La Mascota, Fantasía;—Audrán.
- 5º. Teresita, Pasillo;—Cartín.

El Director R. CAMPABADAL.

POR \$ 2-25

enviarse por correo una CAJITA. COMBINACIÓN SANTALLA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino. Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDES. Apartado. 40—Heredia.

OPTICA Y JOYERIA

SALAS

Exámenes de la Vista y Fabricación de Lentes de todas clases

Gran surtido de JOYAS Y PERFUMES

SRES. ANUNCIANTES y suscriptores:

Tenemos más de dos mil colonos pendientes de cobro.

Nuestros acreedores **NO ESPERAN** porque tienen sus obligaciones que cumplir. En el mismo caso se halla esta Empresa.

Y por tal motivo anunciamos a ustedes que—a partir del día primero del mes entrante—publicaremos una **LISTA NEGRA** con los nombres de todos aquellos deudores cuyas obligaciones tengan más de un mes de vencidas.

Por "La Prensa"

EULOGIO CALVO, VÍCTOR M. CABRERA,
Agente Gral. de Anuncios. Administrador.

Envíos que mucho agradecemos

Hemos tenido mucho gusto de recibir los siguientes libros:

«A la Sombra del Amor», por don José Fabio Garpiel; «En Viaje Providencial», por el doctor don Carlos Borge, Cura de San Antonio de Belén; y «Nociones Fundamentales de Derecho Civil», por el doctor don Manuel Castro Ramírez, de San Salvador.

«A la Sombra del Amor», la última producción del notable escritor costarricense el culto caballero señor Garnier, es una comedia en tres jornadas.

El interesantísimo diario del se-

ñor Borge, está impreso en ameno e instructivo libro con muy elegantes grabados, solamente el nombre de su autor es suficiente recomendación de «Un Viaje Providencial»

«Nociones fundamentales de Derecho Civil», constituye interesante y valioso estudio del preclaro estadista cuscalteca, gloria y timbre de Centro América.

Al recordar a nuestros lectores esas hermosas producciones, damos a sus autores nuestras más expresivas gracias, y nos permitimos felicitarlos muy sinceramente.

El banquete militar del domingo

La comisión que organiza el banquete militar que había de servirse el domingo, ha disistido de ello, por cuanto está en perspectiva un baile en el Teatro Nacional, en homenaje a los ilustres caballeros que integran la Legación de Guatemala.

El banquete a que nos referimos es una demostración de cariño que se le hace a los distinguidos Coronales don Rafael Alvarado Tinoco y

don Rogelio Flores, dignos representantes entre nosotros del valiente ejército guatemalteco.

No obstante lo que dejamos dicho, es posible que se organice una comida íntima, y en este caso no será de rigor el uso del traje de etiqueta. Los militares en servicio activo podrán ir con uniforme de diario o de gala, el que deseen, y los milicianos, con traje corriente, pero negro.

Cogido Infraganti

Pedro Chinchilla, muchacho de dieciséis años de edad, verdadero rapazuelo y atrevido escalador, se divertía anoche en escalar la casa que habita el señor Leonardo Fuentes.

El muchacho trepaba por un tubo con el propósito de ganar una ventana que había quedado abierta, e introducirse por allí a las habitaciones de la casa.

Pero todo su empeño fue echado por tierra con la presencia de un buen gendarme, que cautelosamente se acercó para sorprenderle.

El «ave trepadora» tuvo que bajar de prisa obligado por las circunstancias.

Trató de huir pero el policial le tenía asido fuertemente, no soltándole sino cuando ya el trepador estaba bien seguro entre rejas.

Bonos de la Deuda de Conversión

COMPRO hasta 100 mil colonos. Los tenedores de Bonos, provincianos, deben mandarme, por Correo, el tipo fijo de venta.

FERNANDO BORGES

Busque LA PRENSA

La Sociedad al Día

VIAJEROS

El Doctor don Pánfilo J. Valverde se encuentra en el Guanacaste.

—Regresó de Heredia don Luis Felipe González Flores.

—Don Manuel Castro Quesada salió para Cartago.

—De Puntarenas regresó don Víctor Espinach.

—Para los Estados Unidos saldrá el domingo próximo don Juan Arias.

—Don Teodoro Roiz se encuentra entre nosotros.

—Mr. H. T. Purdy regresó de Puntarenas.

—Don Luis A. París se encuentra entre nosotros.

—El Comandante de Plaza de Puntarenas, don Arturo Quirós, se halla en esta ciudad.

—Don Oscar Alvarado salió para Limón.

—Para Guatemala salió don Rogelio Suñol.

—Don Abel Robles se encuentra en Limón.

—Don Enrique Ortiz salió para Cartago.

—Fray Gregorio regresó a esa misma ciudad.

—La señorita Julia Ulloa regresó a Heredia.

—El Presbítero don José Badilla regresó a Cartago.

—Salió para Alajuela el Presbítero don Ricardo Zúñiga, Cura de esa provincia.

—La señorita Rosa Ulloa regresó de Alajuela.

—Don Alberto Coto salió para Cartago.

—Don Adolfo Boletti se encuentra entre nosotros.

Por tal motivo nos permitimos saludarla muy afectuosamente, haciendo votos sinceros por que viva muchos años siempre rodeada de felicidades.

PASEOS

Los alumnos del Tercer Año del Seminario estuvieron ayer de paseo en el laguito de la Sabana. Se divertieron mucho y regresaron por la tarde.

—Los alumnos de la competente profesora doña Marcelina B. de Loria estuvieron hoy en el Museo. Muy provechosas son estas visitas.

ATENTA INVITACION

Hemos tenido el gusto de recibir la siguiente invitación, que mucho agradecemos:

«El Director de la Escuela Metodista tiene el gusto de invitar a Ud. muy atentamente a una velada organizada por los alumnos, la que se efectuará el viernes 29 del presente a las 20 horas».

Prometemos asistir a la simpática velada.

DISTINGUIDOS VIAJEROS

Hoy tomaron el tren de pasajeros de Limón, donde embarcarán rumbo a Europa, nuestro particular amigo el culto caballero don Juan J. Monteleagre, su digna esposa e hijas.

Una vez más renovamos nuestros deseos porque tan distinguidos viajeros tengan una feliz travesía.

HOGAR DE PLACEMES

Con justo regocijo, nuestro buen amigo don Arturo Herrera y su apreciable señora esposa doña Lillian Pinto de Herrera, han visto engalanado su hogar con el feliz arribo de un encantador niño, que colmará de dichas a sus venturosos padres.

Mucho nos complace en formar votos de felicidad para el recién nacido y en enviar nuestros con gratulaciones a los esposos Herrera Pinto.

Teatro Variedades

Domingo 24 de Abril



LADERROTA de las Erinnias

Ultima Creación de PINA MENICHELLI

ATENCIÓN!!

BOTICA AMERICANA

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS — ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José —o— Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

Remigio Carranza & Cia.

Se soluciona el asunto liberiano

Por publicaciones que hemos venido haciendo se habrán informado nuestros lectores que en Liberia se había desatado una dificultad política local, relacionada con las principales autoridades de la provincia. Ya esa dificultad se solucionó: don Pablo M. Rodríguez presentó su renuncia de Gobernador de

aquella provincia, siendo aceptada y nombrado para reponerlo el Coronel don Héctor Zúñiga Mora, quien juró el cargo y entró en funciones. A su vez, el señor Zúñiga Mora renunció el puesto de Inspector General del Ejército, se le aceptó la renuncia y se suprimió la plaza.

NATIONAL Fire Insurance Company Of Hartford

Conn U. S. A.

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agentes Generales y apoderados para Costa Rica

SASSO HERMANOS

OFICINA frente al costado Este del Banco de Costa Rica
Apartado N° 186 — San José, C. R. — Teléfono N° 121

Teatro Variedades

VIERNES 23 de Abril. — Siguen los Exitos del Ducto

HUERTANICA - CARDOSO Con Nuevo Repertorio

DOMINGO!! Matinée: EL VIAJE DE LOS BERLURONS
Noche: Estréno por Pina Menichelli LA DERROTA DE LAS ERINNIAS. En Ambas Funciones el Ducto Huertanica - Cardoso
EXITO!! EXITO!!

Llegó la Palou La Cruz Roja Costarricense

En el vapor «Ulúa» arribó a nuestras playas la notable artista Matilde Palou que tantos triunfos ha cosechado en su vida teatral.

Esta eminente artista estará entre nosotros por una corta temporada, formando parte de la compañía que actuará en el Teatro Trébol.

La saludamos muy atentamente.

Joyería y Platería

—DE— VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert
PRECIOS BAJOS :::: TRABAJO GARANTIZADO

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averigüelo antes del 19 de Marzo. — ¡Sólo 8 días durará esa ganga!

LA REFORMA

Sombrerería de TOMAS VALVERDE

OFRECE al público un surtido completo en SOMBREROS DE PITA y FIELTRO a PRECIOS BAJOS. — Haga una visita y se convencerá.

Propaganda unionista en esta capital

El Comité Federal, con el fin de intensificar la propaganda unionista en esta capital ha acordado celebrar tres reuniones semanales en la siguiente forma.

Los días miércoles a las 19 horas se reunirá en sesión privada solamente los miembros del Comité, para asuntos internos, lectura de correspondencia y planes de organización.

Los días jueves a las 19 horas ha

brá sesiones públicas a las que pueden concurrir todas las personas que lo deseen incluyendo señoras y señoritas. Dos o tres oradores darán lecturas o pláticas unionistas.

Y los días domingos a las 10 horas habrá conferencias, también en el local del Comité, ya sobre unionismo, ya sobre historia centroamericana, o seccional. De igual manera puede concurrir el día domingo toda persona que tenga a bien.

Ecos de la Sesión de antenoche del Comité Federal

Fue leída el acta de instalación de la Junta Directiva del Subcomité Federal de Puntarenas, formado a iniciativa del esforzado unionista doctor don Justo Pastor López. Su personal es el siguiente:

Vocales: Dr. Justo Pastor López, Licenciado Juan Manuel Rodríguez Solera, Lic. Emiliano Ojio Méndez, Presbítero J. Daniel Carmona, don Ulpiano Fonseca, don Agustín Guido, Lic. Enrique Chaverri Arce, Dr. Octavio Williams, Dr. Alberto López Escobar, don Francisco Conejo, don Ramón Araya, don Abel Salazar Fernández, don Amadeo Sal

azar Fernández, don Félix Quesada, don Francisco Valle, don Manuel Romero y don Guadalupe Somarrivas.

Tesorero: D. Francisco L. Huelzo. **Secretarios:** don Arturo Araya Vargas y don Enrique Barquero.

En uno de los días próximos el Subcomité Puntarenense efectuará su asamblea de inauguración, en el Teatro Mascota.

Irán a inaugurarla a nombre del Comité Federal los Secretarios doctor J. Dols. Corpeño y don Jorge Cardona, Vocal don Eulogio Calvo y Tesorero don Salvador Villa.

Voz de Aliento al Comité Federal

Señor Presidente del Comité Federal del Estado de Costa Rica.

Pte.

Señor:

Sólo aquel compañerismo de aficiones que une amorosamente con un hilo de luz las almas frescas y matinales, abiertas a todos los vientos del espíritu, puede impulsarme a escribir esta carta.

Con gran cariño y entusiasmo he venido estudiando los pasos firmes con que ese Comité Federal marcha hacia la realización de la Unión Centroamericana.

Ese Comité, seguro estoy que ello será el laboratorio Supremo de donde deben salir los filtros milagrosos que restaren la sangre empobrecida de la patria de Morazán, Barrios y otros tantos que soñaron con el feliz ideal de la Unión.

La misión del unionismo es augusta y este esfuerzo presente, cifrará un enigma inviolado que al propio tiempo será la realidad viviente de la Patria del mañana.

Un individuo que se deja dominar por la mecánica de un oficio, que lentamente deja aniquilar su personalidad en un molde rutinario es un ser vulgar; de la misma manera un pueblo cuyo presupuesto de energías es solo la remanente

del progreso adquirido, sin anhelos de nuevas aportaciones espirituales y materiales, es un pueblo postrado.

Por eso cualquier individuo que vea el Ideal un poco más allá de sus actos, no puede menos que lanzar un grito de sincero entusiasmo, ante el esfuerzo de un círculo de hombres de que con heroica nobleza luchan por el Progreso real de la Patria!

Extranjero! dirán algunos, que busca un pedazo de pan en nuestras playas, por eso opta por el partido de la Unión, al ver la causa triunfadora.

No! les diré yo; Latinoamericano que ama la América, que siente arder en sus venas la sangre de la madre Patria España. Porque el triunfo de la Unión Centroamericana, no será tan sólo para las cinco naciones que la forman, sino que será un triunfo de la Raza.

Por eso quiero ser un soldado de la Unión; no tengo inteligencia ni aptitudes que aportar en beneficio de ella, pero me acompaña un loco entusiasmo y la firmeza de mi voluntad, para depositarla en aras!

Atento servidor

J. I. ERAZO P.

San José abril de 1921.

Nuevas Conferencias de Fray Gregorio

San José, 21 de Abril de 1921. Señor Director de «La Prensa».

Presente.

Señor.

Por si lo estima conveniente para su publicación, me permito incluirle —a nombre de las señoras encargadas— el Programa de las Conferencias que dará próximamente en Catedral, fray Gregorio de Beire.

De Ud. muy Atto. S. S.

ELADIO PRADO.

Santa Misión para señoras y señoritas en la S. I. Catedral.

Domingo 24 de abril.

A las 16 horas (4 p.m.) apertura de la misión, con el S. Rosario. Veni Creator y conferencia.

Del 25 al 30 de abril.

8.30 horas. Misa y lectura espiritual sobre los misterios de la misma. Conferencia sobre «Los deberes religiosos de la mujer cristiana».

16 horas (4 p.m.) Rosario. Lectura espiritual sobre las verdades eternas.

Conferencia sobre «Los deberes morales de la mujer, tanto en el hogar doméstico como en el campo social».

Domingo 1° de mayo.

A las 7 horas. Clausura de los Ejercicios con S. Misa de comunión general, con la debida preparación

y acción de gracias. Bendición papal.

Todas las Conferencias estarán a cargo del R. P. Capuchino Fray Gregorio de Beire.

El eclipse de esta noche.

Esta noche podrá observarse un eclipse total de luna. El espectáculo será magestuoso y no habrá necesidad de levantarse temprano o de madrugar, como se dice, para poder apreciarlo. Es suficiente acostarse un poco más tarde de lo ordinario.

La luna llena será a las 2 horas 13 minutos. El eclipse total visible empezará a notarse a las 0 horas 27 minutos y durará hasta las 5 horas 49 minutos.

La luna estará totalmente eclipsada durante 42 minutos, o sea de la 1 y 47 minutos a las 2 horas 29 minutos. Durante este lapso podrá observarse la mancha negra de la sombra de la tierra proyectada en la luna, quedando de este satélite un disco visible de regular anchura.

Hace treinta años que no se observa en Costa Rica un eclipse como éste.

Los cálculos que damos en esta noticia corresponden al meridiano que regía antes del 1° de marzo pasado. De manera que para precisar la hora hoy que retarda el horario que damos en 23 minutos y unos pocos segundos.

LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a \$ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebatiño

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario. CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros. Calle de la Estación del Atlántico



Paragüería 'La Japonesa'

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas y con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección, --50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Caña de Construcción

Calidad Superior

de la Zona del Pacífico, se vende a precios equitativos en el acreditado DEPOSITO DE MADERAS que perteneció a MASSEY & FIGULS, Calle del Tranvía al Pacífico. — San José.

ERNESTO VALVERDE

La Parra

Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

AVISO Se Solicita Un Tostador

de 50 LIBRAS DE CAPACIDAD

Informes en la Fábrica de RICARDO DORADO

Hotel Imperial

El mejor situado de la Capital

Altos Almacén Delcore; Esquina de la Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA ANITA v. de RODO

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

Se reciben Pensionistas - Precios Módicos

Apartado número 119 — San José, Costa Rica

La Constancia

Llegaron una nueva remesa en camas de hierro y en varios tamaños, catres, manteados para carretones y carretas, capas de hule de buena calidad, como también paraguas para señoras y caballeros.

Precios indiscutiblemente baratos

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRESA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

El Mejor Remedio

para todas las Enfermedades Cutáneas es el Polvo Curativo y Antiséptico COLUMBIA

UN MEDICAMENTO ENTERAMENTE NUEVO que cura Llagas Superantes, Ulceras, Aczema, Heridas, Lastimaduras, Irritación o Erucción del Cutis, Picazón de Barbería, Fuego en la Cara, Labios, Sarpullido, Cutis Ampollado, Picaduras de Insectos y demás ENFERMEDADES DE LA EPIDERMIS.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Tiene la ventaja, que por ser un Polvo, es limpio y no ensucia la Ropa, COMO SUCEDER CON LAS POMADAS.

SI QUIERE CURARSE, ÚSELO y se Convince. Su efecto ES RAPIDO

Imp. Falcó & Borrásé

Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

INCENDIO

LAS MERCADERIAS Murillo & Sequeira se pondrán DE LA TIENDA en baratillo del sábado 9 del corriente en adelante. Hay que tener en cuenta que estas mercaderías NO FUERON DAÑADAS POR EL FUEGO, pues sólo se destruyó el techo de la casa, por lo que será una verdadera ganga para el público. Frente a la Botica Oriental, Casa contigua a la Botica de la Fé.

VICTOR MURILLO

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL - San José